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В ВОПРОСАХ ШКОЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ НЕОБХОДИМО 
УЧИТЫВАТЬ НЕ ТОЛЬКО 
ПОЗИЦИЮ МИНИСТЕРСТВА 
ОБРАЗОВАНИЯ, НО И МНЕНИЕ 
ОБЩЕСТВА. ОБ ЭТОМ ЗАЯВИЛ 
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО НА 
СОВЕЩАНИИ ПО ВОПРОСУ 
ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТИ 12-
ЛЕТНЕГО ОБУЧЕНИЯ В СРЕДНЕЙ 
ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 
ШКОЛЕ, СООБЩАЕТ БЕЛТА. 

Он подчеркнул, что важно выяснить 
отношение к данной проблеме как тех, кто 
организует процесс образования, так и тех, 
кто заинтересован в его результатах, исходя 
из общегосударственных интересов. 

По словам Александра Лукашенко, сегод-
ня рассматривается один из самых острых 
вопросов развития образовательной сис-
темы. Как известно, 10 лет назад начался 
переход к 12-летней школьной программе. 
Сейчас школа вплотную приблизилась к 
тому моменту, когда предстоит в массовом 
порядке ввести совершенно иную форму 
обучения, а именно: профильное образо-

вание в последних классах с удлинением 
срока обучения на один год. 

«Именно сегодня наступил последний 
срок, когда еще можно подумать и объек-
тивно оценить последствия нововведений, 
еще не поздно изменить решение, если для 
этого будут достаточные основания». 

По словам Лукашенко, государство готово 
отказаться от 12-летнего школьного обуче-
ния в случае признания его нецелесообраз-
ным. «Если мы выясним, что ошиблись, то 
должны исправить положение, несмотря на 
издержки, и пойти по правильному пути».

ОТ РЕДАКЦИИ:

А что, учитывать не только позицию 
Министерства (читай: чиновников-«нова-
торов», наверняка склепавших на этой 
теме не одну диссертацию), но и мнение 
общества десять лет назад было нельзя? 
Сначала наши правители преподносят нам 
«единственно верное решение», твердят, 
что «альтернативы нет», а затем, когда 
выясняется, что получилось «как всегда», 
бегут спасаться к общественному мнению. 
Следует ли понимать, что под эту марку, 
появятся новые диссертации – теперь 

уже о пользе не 12-летнего, а, к примеру, 
7-летнего, 10-летнего (и.т.д. – как закажут 
сверху) образования? «Издержками» же, а 
точнее – жертвами мятущихся в поисках 
хоть какого-нибудь выхода из очередного 
тупика дилетантов-столоначальников,  в 
данном случае станут наши дети. Лес рубят 
– щепки летят. Спасибо Товарищу _______
____ (нужное вписать) за наше счастливое 
детство! Ура?

Эдуард БРОКАРЕВ

НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ.

Сейчас, если кто вдруг заметил, из тех 
же высоких инстанций исходит очередной 
«боевой клич» об очередном «новшестве» 
- строительстве АЭС. Мудрое решение 
руководства воспевают государственные 
газеты, словно заклинание повторяя: «Аль-
тернативы нет». Все сомневающиеся (среди 
которых немало ученых-специалистов) 
объявлены еретиками, зовущими страну к 
лучине и в пещеры. Интересно будет посмот-
реть, что запоют те же «атомные соловьи» 
через десять лет?

Может немного не в тему, но принцип 
тот же.

 12-
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НАКАНУНЕ ОЧЕРЕДНОЙ СТРАШНОЙ ДАТЫ – ГОДОВЩИНЫ ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ КАТАСТРОФЫ, МЫ 
ПУБЛИКУЕМ ОБРАЩЕНИЕ К ГРАЖДАНАМ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ, КОТОРОЕ ПРИСЛАЛ В НАШУ 
РЕДАКЦИЮ БЕЛАРУСКИЙ УЧЕНЫЙ-ФИЗИК С МИРОВЫМ ИМЕНЕМ, АКАДЕМИК ГЕОРГИЙ ЛЕПИН.

, , !

ДОРОГИЕ ГРАЖДАНЕ 
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ!
В НАШ ДОМ СТУЧИТСЯ БЕДА. 
ДЛЯ НАШЕЙ СТРАНЫ ЭТО 
НЕ ПЕРВАЯ БЕДА. ДАВНО 
ЛИ ОТГРЕМЕЛА ВЕЛИКАЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА, 
ВЫРВАВШАЯ ИЗ НАШИХ 
ДОМОВ КАЖДОГО ЧЕТВЕРТОГО 
ЖИТЕЛЯ СТРАНЫ. ДАВНО 
ЛИ НАКРЫЛА НАШУ СТРАНУ 
ЧЕРНАЯ ТЕНЬ ЧЕРНОБЫЛЯ, 
ПРЕВРАТИВШАЯ СТРАНУ 
В ЗАЛОЖНИКА «МИРНОГО 
АТОМА». НЕ ПРОШЛО ВСЕ 
ЭТО ДЛЯ НАС ДАРОМ: ИЗ 
ЦВЕТУЩЕЙ В ПРОШЛОМ 
СТРАНЫ БЕЛАРУСЬ 
ПРЕВРАТИЛАСЬ В БОЛЬНУЮ 
СТРАНУ, КАЖДЫЙ ГОД 
ТЕРЯЮЩУЮ ДО 50 ТЫСЯЧ 
СВОИХ ГРАЖДАН. СТРАНА 
НУЖДАЕТСЯ В СЕРЬЕЗНОМ 
ЛЕЧЕНИИ. НО ВМЕСТО ЭТОГО 
ЕЙ НАВЯЗЫВАЮТ НОВЫЕ 
ИСПЫТАНИЯ, НЕ СЧИТАЯСЬ 
С НОВЫМИ БЕДАМИ ДЛЯ 
НАШЕГО НАРОДА. 

Атомную электростанцию словно в шутку 
называют «мирной». Это злая шутка. Так 
шутить могут только те, кому строительс-
тво такой станции очень выгодно. Нам же 
строительство АЭС принесет одни лишь 
беды. Беды во всем. Удивительно то, что 
эти беды плавают прямо на поверхности, 
они видны невооруженным глазом – мож-
но ли их не заметить? Те, кто их не видит, 
или слепы, или одурачены жуликоватыми 
сторонниками АЭС, или очень уж в этом 
заинтересованы. Но мы-то не слепы и нас 
не удастся одурачить. И что же мы видим 
перед собой? Увы, ничего хорошего:

- Для всех зрячих очевидно, что атом-
ный реактор очень опасен, и не только 
при аварии, но и постоянно, даже при 
«нормальной» работе он отравляет все 
вокруг себя радиоактивными выбросами. 
Академик Капица назвал АЭС «атомной 
бомбой, дающей электричество». Нам-то 
это зачем, может нам еще мало того, что 
принес Чернобыль?

- Известно, что основной «продукцией» 
атомной станции является не столько элек-
троэнергия, сколько огромное количество 
чрезвычайно опасных радиоактивных 
отходов. Земля не знала их раньше, и они 
способны убить на нашей Планете все 
живое! Убить наше Будущее, наших детей 
и наших внуков!

- Строительство атомной станции обхо-
дится во много раз дороже строительства 
новых или, тем более, модернизации 
существующих тепловых станций. Разве 
мы сегодня так богато живем, разве не 
все еще выгребли из наших карманов на 
всякие «ледовые сооружения»?

- Сроки строительства атомных станций 
составляют не менее восьми лет, то есть в 
четыре раза больше, чем тепловых. И это 
те огромные средства, никак не меньше 10 
миллиардов долларов, «замораживаются» 
на столь долгий срок! Разве в нашей стра-

не, испытывающей дефицит буквально во 
всем, их некуда с пользой потратить? 

- Сетуя на то, что газ и нефть могут когда-
то закончиться, забывают сказать правду 
о том, что ядерное топливо уже сегодня 
стало дефицитным и с каждым годом резко 
дорожает. Пока будут строить атомную 
станцию, ее пуск уже станет просто бес-
смысленным.  

- Себестоимость электроэнергии, вы-
рабатываемой атомными станциями, уже 
сегодня составляет порядка 15 центов за 
кВт.ч, при себестоимости электроэнергии 
тепловых станций 3 цента за кВт.ч. Как 
Вам нравится такая «выгодность» атомных 
станций? Во что выльется наша оплата 
электроэнергии? При этом следует иметь 
в виду, что создание тех же энергетических 
мощностей на базе модернизации имею-
щихся тепловых станций и использования 
возобновляемых источников при гарантии 
полной безопасности потребует не более 
двух миллиардов долларов и окупится не 
более чем за 4-5 лет;

Что имеет сегодня Беларусь, чтобы 
затевать строительство АЭС? 

- Площадка для строительства. Терри-
торию Беларуси пересекает несколько 
геологических разломов, строительство 
исходно опасного объекта на таких терри-
ториях категорически недопустимо.

- Кадры. Специалисты, имеющие даже 
самый малейший опыт в проектировании 
столь сложного и опасного объекта или 
хотя бы в контроле за проектированием, 
в Беларуси отсутствуют. Последствия от 
проектирования 3-4 блоков Чернобыль-
ской АЭС непрофильными специалистами 
«Гидропроекта» хорошо известны.

- Строители, имеющие опыт сооружения 
столь сложных, ответственных и опасных 
объектов, отсутствуют.

- Профессионалы, имеющие опыт обслу-
живания АЭС – отсутствуют. 
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- Хранилища радиоактивных отходов 
– отсутствуют. Эти объекты не менее опас-
ны, чем сами АЭС, требуют значительных 
территорий и затрат, соизмеримых со 
строительством АЭС.

- Средства для строительства - отсутству-
ют. Любые кредиты – ярмо на шее Страны, 
избавление от которого будет долгим и 
сложным.

- Согласие Народа на строительство АЭС 
– отсутствует.

Ни одного момента «за», одни лишь 
«против». Затевать что-то в таких условиях 
сродни шизофрении, то есть полной потере 
здравого смысла. 

Если Вы против строительства атомных 
станций, не стесняйтесь говорить об 
этом. Вы не исключение, Вы относитесь к 
тому подавляющему большинству наших 
граждан, которым эти атомные стройки 
не нужны. Не случайно власти страны 
упорно не хотят проводить референдум 
или, хотя бы, народный опрос. Они боятся 
услышать твердое «Нет!» народа. В те вре-
мена, когда в нашей стране общественные 
опросы еще не были вне закона, народ 
Беларуси подавляющим большинством 
(более 90 процентов) выступал против 
этих авантюристических идей. Последние 
опросы в других странах, в том числе и в 
России, подтвердили резко отрицательный 
настрой людей.

Правда и право на нашей стороне. 
Беларусь подписала и ратифицировала 
Орхусскую Конвенцию Европейской 
Экономической Комиссии ООН, подтверж-
дающую право общественности участво-
вать в принятии решений, касающихся 
атомных электростанций и других атомных 
объектов. Этой Конвенцией государство 
обязалось признавать и поддерживать 
объединения или группы, способствующие 
охране окружающей среды, защищать 
участвующих в них лиц от наказаний, 
преследований или притеснений в любой 
форме. 

Выходит, что государство обязалось нас 
поддерживать и защищать. Будем на это 
рассчитывать. 

Ни шагу назад! Мы не можем допустить 
еще большего, чем сегодня, радиоактив-
ного загрязнения нашей Беларуси! Мы 
обязаны спасти нашу страну и наш Народ 
от гибели в объятиях «мирного атома»!

Успехов Вам, дорогие друзья!

ДОК ЛА Д НА МЕ Ж ДУНАРОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 

«ЭКОЛОГИЧЕСК А Я БЕЗОПАСНОС ТЬ – ОСНОВА НАЦИОНА ЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОС ТИ».

Уважаемые коллеги!
Я приветствую вас от имени Горецкой 

антиядерной группы, которая создана и 
работает в белорусском городе Горки 
Могилевской области.

Группа была создана в январе ны-
нешнего года активными гражданами 
города с целью противостояния ядерной 
угрозе, которую, по нашему мнению, 
создает для Беларуси решение прави-
тельства о постройке собственной АЭС.

После Чернобыльской катастрофы 
тема экологической и в том числе ядер-
ной безопасности стала для беларусов 
особенно актуальной. Наша страна 
до сих пор не оправилась от ядерного 
удара, который нанесли по нам и нашим 
соседям безответственные советские 
чиновники, усугубив нанесенный Бе-
ларуси ущерб сокрытием от населения 
правды о масштабах катастрофы и ее 
возможных последствиях.

Следует все же отдать должное тог-
дашнему руководству Беларуси, которое 
сумело адекватно оценить опасность, 
исходящую от так называемого «мир-
ного атома» и строившаяся тогда под 
Минском АЭС была перепрофилирована 
в тепловую электростанцию. 

В 1994 году в Конституции страны 
было записано, что Беларусь ставит 
целью сделать свою территорию безъ-
ядерной зоной. 

Однако с течением времени тема 
возможного строительства собственной 
АЭС стала подниматься снова. Почти 
десять лет назад наше правительство 
создало комиссию из авторитетных 
ученых, задачей которой была вы-
работка рекомендаций, касающихся 
возможного развития в стране атомной 
энергетики. 

Комиссия выдала заключение, гла-
сившее, что строительство АЭС в Бела-
руси нецелесообразно и предложила 
ввести десятилетний мораторий на 

любые разработки в этом направлении. 
Руководство страны тогда согласилось 
с выводами ученых и такой мораторий 
был объявлен до 2009 года

Однако еще до истечения его срока 
стало ясно, что в беларуском руко-
водстве есть немало людей, которым 
чернобыльский урок не пошел впрок, и 
которым неймется вернуть в Беларусь 
ядерные программы. Мотивируется 
это, естественно, некоей государствен-
ной необходимостью, потребностью в 
энергобезопасности, и прочим набором 
ничем не подкрепленных утверждений, 
которые грамотный и информированный 
человек легко опровергнет.

Но в том и беда, что консультироваться 
со специалистами и информировать на-
селение о различных аспектах предпола-
гаемой ядерной программы нынешнее 
белорусское руководство, похоже, и не 
собиралось. Начиная с прошлого года, 
на мой взгляд, в государственных средс-
твах массовой информации развернута 
кампания, организованная по образу и 
подобию советского агитпропа, в ходе 
которой утверждается, что альтернативы 
собственной АЭС в Беларуси нет. Черно-
быльская катастрофа преподносится, 
как дела давно ушедших времен, а ранее 
имевшаяся информация о ее последс-
твиях называется преувеличенной.

Стоит ли говорить, что при этом воп-
росы возможной разработки и приме-
нения экологически чистых источников 
энергии практически игнорируются, а 
эффект от их использования называется 
недостаточным.

Мы не согласны с таким подходом. 
Мы считаем, что решение о том, нужна 

ли стране АЭС, может быть принято как 
минимум после всестороннего обсуж-
дения и учеными, и хозяйственниками, 
и простыми людьми. Соответственно, и 
окончательное решение должно быть 
принято вследствие общественной дис-
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куссии, в ходе которой все точки зрения 
должны быть услышаны, а все возможные 
плюсы и минусы учтены и доведены до 
ведома народа Беларуси. Безусловны-
ми критериями такого решения также 
является его научная и экономическая 
обоснованность. А когда на первое место в 
таких вопросах выходит политика, все эти 
три фактора оказываются задвинутыми на 
второй план, либо вообще игнорируются.

Так, к сожалению, происходит сейчас в 
Беларуси. 

Однако, исходя из опыта общения как со 
своими земляками, так и с жителями дру-
гих беларуских регионов, мы убеждены, 
что при соблюдении равного доступа к ин-
формации на тему ядерной безопасности 
для всех граждан, большинство беларусов 
выскажется против станции. 

Во время Чернобыльской катастрофы 
Горецкому региону, можно сказать, 
повезло. Нас не задели радиоактивные 
выбросы. По крайней мере, так утверж-
дают ученые. В наш и соседние районы 
в 80-е – 90-е годы переселяли тысячи 
людей из пострадавших южных регионов 
Могилевской области. Как невесело шу-
тили тогдашние переселенцы, девизом их 
родных городов и сел стал своеобразный 
лозунг «Мирный атом – в каждый дом!» И 
неудивительно, что мало кто из моих зем-
ляков хочет сыграть в ядерную рулетку во 
второй раз – слишком высоки ставки. 

Поэтому Горецкой региональной коа-
лицией демократических сил, в которую 
входят представители политических пар-
тий и общественных инициатив, в конце 
минувшего года была проведена в своем 
регионе собственная информационная 
кампания. В ходе нее мы постарались 
проинформировать население региона 
о действительном положении дел, каса-
ющемся постчернобыльской ситуации и 
возможных последствиях строительства 
новой АЭС. Необходимость такого инфор-
мирования возникла в том числе и потому, 
что одна из вероятных площадок для стро-
ительства Беларуской АЭС находится в 15 
километрах от нашего города, а еще одна 
– на расстоянии около ста километров от 
него. В распространявшихся материалах 
мы использовали аргументы, как обще-
ственного, так и научного характера. В 
частности большую помощь оказал нам 
академик Георгий Лепин, чьи научные тру-

ды аргументировано опровергают теорию 
о якобы безопасности так называемого 
«мирного атома».

Достаточно сказать, что по его данным 
суммарные разрешенные выбросы в 
атмосферу, производимые всеми сущес-
твующими на земле атомными электро-
станциями за 15 лет, равны выбросам, 
произошедшим во время катастрофы на 
ЧАЭС

В декабре 2007 года в Горецком регионе 
был начат сбор подписей под обращением 
ко всем ветвям власти об отмене приня-
того решения о строительстве АЭС. Текст 
обращения вы можете увидеть в наших 
буклетах, а также на сайте газеты «УзГо-
рак», редактором которой я являюсь. 

Девятого января нынешнего года мы, 
как я уже упоминал, создали антиядерную 
группу задачей которой стала коорди-
нация ненасильственного антиядерного 
сопротивления в регионе, а конечной 
целью – недопущение строительства АЭС 
на территории Беларуси. 

На сегодняшний день нашими волон-
терами в регионе собрано почти 2000 
подписей и их сбор продолжается. 

Разумеется, наши информационные 
возможности несопоставимы с воз-
можностями государственных СМИ, 
которые фактически монополизировали 
информационный рынок. Независимые 
же издания находятся на полулегальном 
положении, фактически не имеют доступа 
к типографиям и торговой сети, их тиражи 
ограничены. Тем не менее, мы делаем все, 
что можем.

Шестнадцатого января руководством 
Беларуси было объявлено о принятии 
окончательного политического решения 
о строительстве АЭС. Буквально через 
несколько дней центральная государс-
твенная газета «Советская Белоруссия» 
опубликовала статью, в которой утверж-
далось, что противники строительства 
АЭС ведут страну к жизни при лучине, а 
главными «аргументами» автора стали 
в основном оскорбления в наш адрес. 
Больше всего правительственную газету 
возмутило, что возглавляет нашу группу 
пастор протестантской церкви Петр Ма-
ланочкин. Вслед за этим аналогичные 
материалы появились и в региональной 
государственной прессе. Аргументация и 
тон там были теми же. Неудивительно, что 

материалы с нашей точкой зрения на про-
блему, которые мы направили в редакции 
этих изданий, опубликованы не были.

Это еще раз убедило нас в собственной 
правоте и кампания по сбору подписей 
и информированию населения была 
продолжена. Конечно, количество соб-
ранных подписей пока невелико. Но 
следует учесть, что их сбором заняты не 
«профессиональные революционеры», как 
представляют это читателям беларуские 
государственные издания, а простые люди, 
имеющие основную работу, семьи, детей, 
внуков. Среди наших волонтеров есть и 
учителя, и пенсионеры, и предпринимате-
ли, и студенты, и школьники.

В то же время нас радует внимание к 
проблеме со стороны беларуских неза-
висимых средств массовой информации. 
О нашей работе рассказывали Радио 
Свабода, Радио Рацыя, телеканал Белсат, 
трансляции которого ведутся с территории 
Польши, информационное агентство Бела-
ПАН и другие.

Такое внимание неангажированных 
СМИ позволяет нашим активистам чувс-
твовать себя не одинокими, добавляет 
уверенности в своих силах. Еще один 
важный результат такого внимания – это 
обретение единомышленников в других 
беларуских регионах. На сегодня к сбору 
подписей под нашим обращением присо-
единились коллеги из Гомеля, Смолевич, 
Черикова, и некоторых других городов 
страны. О поддержке нашей инициативы 
заявил лидер общереспубликаского Руха 
«За свабоду!» Александр Милинкевич.

Мы считаем, что это только начало 
кампании и в меру своих возможностей 
прилагаем усилия для расширения геогра-
фии нашей акции.

В этом году наши активисты принимали 
участие в нескольких конференциях и 
круглых столах, проводившихся в Белару-
си. Представители группы вошли в состав 
учредителей социально-экологического 
общественного объединения «Центр 
поддержки чернобыльских инициатив», 
руководителем которого избран извест-
ный беларуский физик и общественный 
деятель профессор Иван Никитченко. 
В настоящее время поданы документы 
для государственной регистрации этой 
организации.
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Сегодня в Минске проходит традиционный для 
Беларуси Чернобыльский шлях, организованный 
демократическими силами. В этом году акция 
посвящена не только памяти погибших и умерших 
в результате катастрофы. Один из ее девизов 
сегодня - «Нет – строительству АЭС».  

К сожалению, поддержка идеи строительства 
Беларуской АЭС исходит не только от нынешнего 
руководства страны. Так по сообщениям беларус-
ких СМИ первый вице-премьер-министр Каби-
нета министров Украины Александр Турчинов в 
феврале этого года заявил о намерении Украины 
участвовать в строительстве атомной станции в 
Беларуси, а киевский институт «Энергопроект» 
подписал с белорусским правительством контакт 
о выполнении работ по окончательному выбору 
площадки для предполагаемого строительства. 
Беларуский вице-премьер Владимир Семашко 
утверждает, что часть оборудования для станции 
будет поставлена с Украины.

Двадцать первого марта посол Украины в Рес-
публике Беларусь Игорь Лиховый сделал заявле-
ние о том, что Украина готова принять участие в 
тендере на строительство АЭС в Беларуси, а также 
назвал чернобыльский опыт, приобретенный Ук-
раиной «тяжелым, но положительным». Он также 
посоветовал Беларуси создать целую атомную 
инфраструктуру.

Уважаемые господа политики, энергетики, и 
прочие желающие заработать политический, или 
иной капитал на нашем несчастье! Вынуждены 
напомнить, что в статье 18 Конституции Респуб-
лики Беларусь нет ни слова о том, запрещены ли 
в стране атомная бомба, или атомная станция. 
Там есть слова «безъядерная зона». 

Поэтому мы требуем от всех, будь то беларуское 
руководство, или иностранные дипломаты, уваже-
ния к нашему безъядерному статусу и считаем, что 
призывы к разработке, или ввозу на нашу терри-
торию ядерных технологий, либо их компонентов, 
противоречат Основному Закону страны.

Мы также вынуждены напомнить всем, кто на-
мерен делать свои вклады в беларуский «мирный 
атом», что в случае изменений в государственной 
политике, которые, мы надеемся, все же произой-
дут, никто не сможет гарантировать им не только 
прибылей от вложений, но и возврата вложенных 
ресурсов.

 Со своей же стороны мы приложим все уси-
лия, чтобы не допустить вступления Беларуси в 
«Ядерный клуб»

Жыве Беларусь! Чыстая і вольная!

Эдуард Брокарев, Киев, 25-26.04.08

Сябру Беларускай сацыял-дэ-
макратычнай партыі “Грамада” 
чарнобыльцу Мікалаю Расюку 
адмовілі ў троххвілінным выступе 
на афіцыйным мітынгу да гадавіны 
аварыі на Чарнобыльскай атамнай 
электрастанцыі. 

Пра гэта партыйнаму актывісту па-
ведаміў сёньня намесьнік старшыні 
Магілёўскага гарвыканкаму Фёдар 
Міхеенка. 

Паводле Мікалая Расюка, чы-
ноўнік спаслаўся на тое, што сцэнар 
мітынгу нібыта ўжо зацьверджаны.

Два дні таму Мікалай Расюк тэкст 
свайго выступу аддаў на азнаям-
леньне Фёдару Міхеенку.

Партыйны актывіст на афіцыйным 
чарнобыльскім мітынгу зьбіраўся 
ад імя магілёўскай дэмакратычнай 
апазыцыі выказаць пратэст супра-
ць будаўніцтва ў Беларусі атамнай 
электрастанцыі. Гэта, на ягоную 
думку, і стала прычынай таго, што 
яму адмовілі ў выступе.

Нагадаем, што апазыцыі ў Ма-
гілёве ўлады не дазволілі правесьці 
мітынг і шэсьце да гадавіны аварыі 
на Чарнобыльскай АЭС.

Радыё Свабода (Магілёў) 

Активисты создаваемого движе-
ния «За свободу» начинают сбор 
подписей против строительства 
атомной станции в Беларуси. Об 
этом на митинге 26 апреля у здания 
президиума НАНБ в Минске объявил 
лидер оргкомитета движения экс-
кандидат в президенты Александр 
Милинкевич. 

Известный политик выступил 
также за возвращение льгот ликви-
даторам аварии на ЧАЭС. 

В своем выступлении руково-
дитель оргкомитета по созданию 
партии Народная Грамада (Бело-
русская социал-демократическая 
партия) Николай Статкевич отметил: 
«Сегодня печальный день. День, 
когда мы смотрим в прошлое. Тем 
не менее это еще и день позора. 
День позора для властей, которые 
спрятали чернобыльскую трагедию 
и вывели людей на демонстрацию 
(1 мая 1986 года. — БелаПАН.) под 
радиоактивные осадки. Но в этот 
день мы должны думать про будущее. 
О том, что такая ситуация не была 
бы возможной в европейской и 
демократической Беларуси». Поэто-
му, с целью показать европейский 
выбор страны, Н.Статкевич призвал 

людей прийти 1 мая к 12.00 на офи-
циальное празднование Дня труда к 
Национальной библиотеке Беларуси 
с европейской символикой. 

Лидер партии БНФ Лявон Борщев-
ский сказал: «Кроме физического 
Чернобыля, мы сейчас имеем право-
вой Чернобыль, новых политических 
заключенных, кроме Александра 
Козулина, несоблюдение законов и 
игнорирование мнения белорусско-
го народа в вопросе строительства 
атомной станции». «Мы должны 
решать энергетическую проблему, 
но не такими методами», — уверен 
политик. 

Один из осужденных по событиям 
10 января в Минске Антон Койпиш 
отметил, что в данный момент совер-
шенно неизвестно, каким способом 
будет строиться атомная станция. 
«Если это будет происходить таким 
же образом, каким строятся все 
большие объекты, способом комсо-
мольской стройки, то мы не можем 
поручиться ни за качество объекта, 
ни за его безопасность. Поэтому я, 
мои коллеги и друзья против стро-
ительства атомной станции», — за-
явил А.Койпиш.

« »
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ГОРКІБЯЛЫНІЧЫ

МЭМАРЫЯЛЬНУЮ ДОШКУ 
Ў ГОНАР СТВАРАЛЬНІКА 
РАЁННАЙ СУПОЛКІ 
ТАВАРЫСТВА БЕЛАРУСКАЙ 
МОВЫ ВІКТАРА 
ХАЎРАТОВІЧА СЁНЬНЯ 
АДКРЫЛІ Ў БЯЛЫНІЧАХ. 

Паэт па прызваньні, будаўнік па 
прафэсіі Віктар Хаўратовіч старшы-
няваў у суполцы амаль два гады — ад 
канца 1989 году да сваёй сьмерці 19 
кастрычніка 1991 году.

Ініцыятарамі ўшанаваньня Віктара 
Хаўратовіча сталі вучні бялыніцкага 
паэта зь літаратурнага аб’яднаньня 
“Натхненьне”. Вырабілі дошку ягоныя 
калегі-будаўнікі.

Мэмарыяльную дошку ўсталявалі на 
сьцяне дому, у якім Віктар Хаўратовіч 
пражыў больш за дваццаць апошніх 
гадоў жыцьця, на вуліцы Мічурына, 
14. У сьціплым надпісе “У гэтым доме 
жыў паэт” ня згадваецца Таварыства 
беларускай мовы. Не казалі пра Та-
варыства й падчас урачыстасьці, на 
якую прыйшлі ягоныя сябры, вучні, 
прадстаўнікі ўлады, а таксама былыя 
паэтавы суседзі. Між тым суполка 
ТБМ на пачатку дзевяностых была 
вельмі актыўная на Бялыніччыне. 
За няпоўныя два гады, пакуль Віктар 
Хаўратовіч кіраваў суполкай, яе сяб-
рамі сталі каля ста чалавек.

 На ўрачыстасьці гаворка ішла 
больш пра творчасьць Віктара Хаўра-
товіча. Выступоўцы прамаўлялі па-
беларуску. Па-расейску выступіла 
начальніца аддзелу ідэалёгіі Бялыніц-
кага райвыканкаму.

Кім быў Віктар Хаўратовіч? Апавя-
дае ягоны сябра, бялыніцкі журналіст, 
краязнаўца Міхась Карпечанка:

“Віктар Хаўратовіч быў адзін зь 
нямногіх сяброў Саюзу пісьменьнікаў 
Беларусі за савецкім часам, які ня 
кінуўся жыць у сталіцу ці абласны цэн-
тар. Хаўратовіч застаўся працаваць на 

сваёй ранейшай пасадзе — будаўні-
ком, прарабам. Пісаў вершы. Вось 
прысутнасьць сябра Саюзу пісьмень-
нікаў Беларусі ў местачковым жыцьці 
надавала такі імпульс для разьвіцьця. 
Ён апекаваўся школьнікамі-паэтамі. 
Дапамагаў старэйшым сябрам піса-
ць”.

Усё сваё жыцьцё Віктар Хаўратовіч 
працаваў будаўніком, і ў сваёй твор-
часьці рамантызаваў гэтую прафэс-
ію. Згадвае бялыніцкая паэтка Ала 
Войлакава:

“Прафэсію будаўніка ён мог рас-
крыць так прыгожа, узьнёсла, што 
сапраўды, чытаеш гэтыя вершы — і 
адчуваеш гэтую сапраўдную вышыню. 
“Выходжу я на рыштаваньні, адчуўшы 
сэрцам вышыню”. Вось гэтае адчува-
ньне вышыні заўжды было ў настроі й 
творчасьці. І ён шчыра гэтым дзяліўся 
з маладымі, такімі, як я”.

Якім памятаюць Віктара Хаўратові-
ча ягоныя былыя суседзі, якіх шмат 
выйшла паглядзець на ўрачыстасьць? 
Суседка Ганна Ісакаўна працавала 
разам з Хаўратовічам, ён у яе быў 
прарабам. Яна кажа, што ён быў дужа 
справядлівы. А ці ведала яна, што ён 
паэт?

“Ведала даўно. Ён мне кніжку па-
дарыў, “Сонца на кельме”. Кніжка ў 
мяне й цяпер ёсьць. Мы заўжды яго 
ўспамінаем. Калі прыходжу ў ягоны 
дом, у кватэры заўжды ўспамінаю”.

Віктар Хаўратовіч нарадзіўся 22 
чэрвеня 1934 году ў вёсцы Малы 
Сінін, што ў Магілёўскім раёне. Пры 
жыцьці выйшлі два паэтычныя збор-
нікі — “Сонца на кельме” і “Зямныя 
колеры і гукі”. Пісаў Хаўратовіч толькі 
па-беларуску. Пісаў пра ваеннае 
дзяцінства, пра Бялыніччыну і, вя-
дома, пра будаўнікоў. Памёр паэт 19 
кастрычніка 1991 году. Пахаваны ў 
Бялынічах.

Радыё Свабода (Магілёў) 

.

ИМИ В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ СТАЛИ 
ЮНЫЕ ГОРЕЦКИЕ СПОРТСМЕНЫ

Вроде задумка неплохая – сделать на 
стадионе запасное футбольное поле, на ко-
тором можно было бы проводить массовые 
соревнования. Сказано – сделано. И вот уже 
детишки из двух гимназических команд про-
вели на нем первый матч «Кожаного мяча». В 
том, что размеры «поляны» немного меньше 
стандартной (70х50), тоже ничего страшного 
нет – на таких полях сейчас играют и дети и 
ветераны. Но вот ворота! Обычно при игре 
на полполя используется размер также чуть 
меньше стандартного – 2х5, к примеру.

Однако горецкие «специалисты» от футбо-
ла поступили наоборот. То ли не читали они 
правил игры, то ли решили таким образом 
поднять результативность, но установленные 
на новой площадке «рамки» пугают не только 
толщиной труб (сделали из того, что было), 
но и шириной, которая на добрых полметра 
БОЛЬШЕ существующего стандарта. То есть, 
пацанам из 4-5 классов предлагают оборо-
нять ворота, превосходящие по размерам те, 
что используются на взрослых Еврокубках и 
Чемпионатах мира.

«Подумаешь, проблема!» - Скажут многие. 
Действительно, при практически полном 
отсутствии нормальных условий для занятий 
футболом в Горках, дети, вроде, должны быть 
и этому рады. Тем более, что ни зарплаты, ни 
премии отвечающих за спорт чиновников от 
этого не убавятся.

Эдуард БРОКАРЕВ
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На благодатной климовичской земле 
да  под весенним жарким солнышком 
первички «Белой Руси» растут как на дрож-
жах. В районе их уже более 60 и число это 
продолжает увеличиваться. В настоящее 
время количество новоявленных членов 
«БР» превысило 500 человек. Цифра для 
нашего города более чем солидная, но, 
скорее всего, окончательной она не яв-
ляется. Можно не сомневаться, что перед 
приближающимися парламентскими 
выборами заявления в «Белую Русь» по-
несут и стар и млад. А что вы хотели? Всё 
как в недавнюю коммунистическую эпоху 
— народ и партия едины.

Продемонстрировали стремление к 
единству и на апрельской районной кон-
ференции «БР». Её участники выбирали 
делегатов на областную конференцию. Не 
мудрствуя лукаво, решили делегировать 
лучших из лучших. Поедут три человека, 
которые будут представлять ум, честь и 
совесть климовичской организации. Это, 
конечно, председатель местной «Белой 
Руси» Алла Антипова. Также едет Мария 
Пракопчик, заведующая отделом идеоло-
гической работы райисполкома. Вместе с 
ними отправляется в Могилёв Анатолий 
Кветков, ответственный за идеологичес-
кую работу на комбинате хлебопродуктов, 
бывший работник милиции. 

Таким образом, нельзя не согласиться с 
тем, что кандидатуры делегатов отобраны 
весьма удачно. Для защиты интересов 
народа — это самое то! И с трибуны в ходе 
конференции они выступали в качестве 
убеждённых сторонников «сильной и про-
цветающей». Только вот в кулуарах, перед 
началом заседания, некоторые из них го-
ворили совсем обратное. Присутствующие 
на собрании рассказали нам как сетовали 
кандидаты на то, что люди не хотят никакой 
«Белой Руси», а силой тянуть себе дороже. 
Такой ход мыслей обнадёживает. Похоже 
на то, что даже лучшие из лучших идеоло-
гических активистов власти уже морально 
созрели для того, чтобы говорить правду 
открыто и без оглядки на райисполкомов-
ское начальство.

ИГОРЬ БЫЧКОВ

КАК ИЗМЕРЯЮТСЯ ДОЛГИ 

В марте текущего года в Климо-
вичском районе состоялся областной 
семинар, посвящённый состоянию 
аграрной отрасли региона. На нём 
присутствовали начальники управлений 
сельского хозяйства и продовольствия 
райисполкомов области, руководители 
экономических служб районов, специа-
листы областного комитета по сельскому 
хозяйству и продовольствию. Был и сам 
председатель облсельхозпрода Валерий 
Литвинов, а также Геннадий Лавренков 
(помощник президента по Могилёвской 
области), Анатолий Исаченко (зам. 
председателя облисполкома) и другие 
ответственные лица.

Большая часть выступлений на се-
минаре была посвящена вопросам 
совершенствования мотивации и оп-
латы труда сельхозпроизводителей. 
Это закономерно, ведь трудно назвать 
другую, более злободневную проблему 
для наших аграриев. Низкие или, от-

кровенно говоря, нищенские доходы 
жителей села отбивают всякое желание 
трудиться с отдачей, добиваться резуль-
татов и намеченных планов. Это понятно 
любому здравомыслящему человеку. 
Но, к сожалению, развал сельского 
хозяйства зашёл настолько далеко, что 
здесь бессилен любой здравый смысл. 
Сделанный вывод можно подкрепить от-
рывком из доклада Тамары Актысевой, 
заместителя председателя облсельхоз-
прода: «Возьмём Климовичский район. 
За прошлый год заработная плата здесь 
увеличилась на 18%, производитель-
ность труда — на 23%. Кажется, всё 
хорошо, выручка возросла на 27%, но 
опять же встал вопрос, чем выплачивать 
заработную плату, когда у них долгов 
по уши».

Исходя из сказанного, можно пред-
положить, что в ближайшем будущем 
не видать климовичским крестьянам 
нормальных зарплат как своих ушей.

МИХАИЛ ПЕТРОВ

ПРОБКА КАК ПРЕДМЕТ 
ИМПОРТА

Старшие поколения помнят, что во 
времена СССР слово «импорт» звучало 
для рядовых граждан как откровение. 
Импортные женские туфли или баналь-
ная импортная жвачка обладали в их 
глазах необычайной привлекательнос-
тью. Объяснялось это не одним только 
качеством вещей «оттуда», но и жела-
нием выделиться на фоне остальных 
потребителей отечественного ширпот-
реба. Самое интересное, что товаров с 
западной маркировкой было ничтожно 
мало. Какие там Америки и Англии, 
когда импортом считались польская 
косметика, чехословацкий хрусталь, 
венгерское вино. 

Сейчас в магазинах есть всё, что 
душе угодно. На базарах тем более, по 
предлагаемым товарам можно мировую 
географию изучать. Но с изобилием при-
шла другая крайность. Дефицитом стал 
не импорт, а качественные белорусские 
изделия. Найти их в огромном количес-
тве предлагаемого крайне непросто. 
Это если есть заинтересованность, а 
ведь далеко не каждый готов следовать 
лозунгу «купляй беларускае». В итоге 
наши товаропроизводители сдают одну 
рыночную позицию за другой. Такой 

вывод подтверждает и заключение 
областного Комитета госконтроля, 
изучавшего ситуацию с импортными 
закупками на Могилёвщине. Было уста-
новлено, что при наличии собственных 
производственных мощностей в область 
импортируется до 20% детского питания, 
29% макаронных изделий, овощные и 
плодовые консервы и многие другие 
продукты. Из-за границы завозится 
каждая третья пачка мороженого, хотя 
в то же самое время вынужденной 
переработке подвергается 300 тонн 
просроченной продукции Могилевской 
фабрики мороженого.

Раздались критические замечания 
и в адрес Климовичского района. КГК 
отметил, что импортными стали метал-
лические и пластиковые пробки, и даже 
этикетки на Климовичском ликерово-
дочном заводе. А ведь соответствующие 
производства имеются не где-то, а на 
территории области. Проанализировав 
сложившееся положение, председатель 
КГК Беларуси Зенон Ломать сделал 
вывод, что «у отдельных чиновников 
личный интерес превалирует над го-
сударственным, поэтому так много 
нарушений в выполнении программы 
импортозамещения». 

МИХАИЛ ПЕТРОВ
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Галоўны радактар: Эдуард Брокараў, тэл. 545 89 83, электронная адрэса: brok61@yandex.ru 
Наклад: 299 асобнікаў, фармат А4, 8 палос.

Падчас выданьня ужываюцца: беларуская (тарашкевіца), беларуская (наркомаўка) ды расейская мовы. 
Матар’ялы друкуюцца на мове аўтара. Палітычная й моўная цэнзура адсутнічае. Вітаюцца мастацкія творы, 
а таксама – журналісцкія матар’ялы на беларускай мове. Погляды аўтараў могуць не супадаць з пазыцыяй 

радакцыі. Радакцыя самастойна прымае рашэньні аб мэтазгоднасьці ўступленьня ў перапіску, а таксама аб 
разьмяшчэньні бясплатнай сацыяльнай раклямы

У нумары выкарыстаны матар’ялы сайтаў: svaboda.org; racyja.com; milinkewits.org; pbnf.org; 
belsat.eu, uzgorak.na.by, atomby.net, charter97.org; horki.info.

Магілеўская абласная газэта. Выдавец: Магілеўская 
абласная кааліцыя дэмакратычных сілаў. 
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Напрыканцы

ТРАВЕНЬ

Магілёўская ўправа аўтатранспарту нама-
галася скасаваць пастанову гарвыканкаму 
пра бясплатны праезд донараў у пасажырскім 
транспарце. 

Транспартнікі зьвярнуліся ва ўправу юстыцыі 
з запытам: ці не супярэчыць пастанова гарса-
вету дэкрэту прэзыдэнта “Аб упарадкаваньні 
льготаў”. Ва ўправе юстыцыі адказалі, што не. 
Днямі гарсавет пацьвердзіў сваю пастанову. 
Там, аднак, пазначана: донары маюць права 
бясплатнага праезду толькі на адным відзе 
транспарту – аўтобусе альбо тралейбусе.

У сьнежні гарсавет пастанавіў: магілёўскія до-
нары ў межах гораду будуць езьдзіць бясплатна. 
Высьветліць, чаму праз тры месяцы іх пазбавілі 
часткі льготы, не ўдалося.

Карэспандэнту “Свабоды” транспартнікі у 
прыватных гутарках зазначалі: такі намер быў 
у гарвыканкаму. Адна з супрацоўніц аддзелу 
пасажырскіх перавозак паведаміла:

У законе “Аб сацыяльных ільготах” ніводнага 
слова няма пра гэтую катэгорыю.

 “Ёсьць закон “Аб сацыяльных ільготах”. У 
гэтым законе ніводнага слова няма пра гэтую 
катэгорыю. Перавозкі стратныя. Чаму транс-
партнікі павінны цярпець? За “дзякуй” ніхто 
цяпер ня хоча існаваць. Мы паліва й запчасткі 
набываем за грошы. Таму й ставілася пытаньне: 
хто нам будзе кампэнсаваць гэтую льготу?”

Паводле старшыні няўрадавай арганізацыі 
донараў “Кропля жыцьця” Ігара Каваленкі, на 
бясплатны праезд донараў выдаткоўваецца 
блізу 500 мільёнаў рублёў на год.

Спадар Каваленка, лічыць, што скасаваць 
транспартную льготу донарам намагаюцца чы-
ноўнікі зь Менску, якія націскаюць на гарсавет 
і гарвыканкам:

“Пачаўся такі вось донарскі рух за бясплатны 
праезд па ўсёй Беларусі. У Берасьці падымалі 
гэтае пытаньне, у Горадні, а таксама ў Гомелі. 
Лепш адсекчы адну галаву ў Магілёве, чым у 
кожны рот, кожную вобласьць пакласьці па 
кавалку хлеба”.

У гарсавеце няма ўпэўненасьці, што транс-
партная льгота донарам застанецца на доўга. 
Працягвае Ігар Каваленка:

“Старшыня гарсавету Сьвістуноў прамовіў 
такую фразу: “Мы ня ведаем, што будзе заўтра. 
Можа нам скажуць заўтра й давядзецца скасоў-
ваць бясплатны праезд у ганаровых донараў”.

17 красавіка гарсавет пастанавіў, што гана-
ровыя донары будуць атрымліваць праязныя 
білеты ў тралейбусным бюро й аўтобусным 
парку, аднак толькі пасьля перарэгістрацыі. 
Колькі ў Магілёве ганаровых донараў, на 
станцыі пераліваньня крыві ня ведаюць.Такой 
статыстыкі няма, кажа галоўны лекар станцыі 
Барыс Гольдэнбэрг, але колькасьць іх у Магілё-
ве зьмяншаецца: 

Людзям не даюць гарантыяў нават у такім 
разуменьні, як аўтарытэт альбо прэстыж.

 “Многія тыя донары, якія былі рэгулярнымі, 
ужо ня хочуць здаваць кроў. Для таго, каб 
падтрымаць донарства – сапраўды, трэба, каб 
дзяржава, у тым ліку й дзяржаўныя арганізацыі, 
узьнялі імідж донарства. Мітусьня з аднаго боку 
ў другі, людзям не даюць гарантыяў нават у такім 
разуменьні, як аўтарытэт альбо прэстыж”.

На ўліку ў магілёўскай станцыі пераліваньня 
крыві знаходзяцца каля пяці тысяч донараў. Ад 
2004 году іх колькасьць штогод зьмяншаецца 
на 8 працэнтаў.

Летась у чэрвені праводзіўся тыднёвы папе-
раджальны страйк супраць скасаваньня льготаў. 
Донарам удалося захаваць саракапрацэнтную 
надбаўку да пэнсіі, магчымасьць сыходзіць у ад-
пачынак у любы зручны час. Акрамя таго, толькі 
магілёўскія донары адстаялі бясплатны праезд у 
грамадзкім транспарце ў межах гораду.

Але ўсё ж іх пазбавілі дзьвюх важных кам-
пэнсацыяў: пяцідзесяціпрацэнтнай зьніжкі на 
набыцьцё мэдычных прэпаратаў і бясплатнага 
пратэзаваньня зубоў.

Радыё Свабода (Магілёў) 

ДОНАРЫ МОГУЦЬ СТРАЦІЦЬ БЯСПЛАТНЫ ПРАЕЗД
К А ЛЯНД АР 
РУ Х У “ЗА 
СВАБОДУ”

3.05.1791

Сойм Рэчы Паспалітай 
зацьвердзіў Канстытуцыю 
– першую ў Эўропе, дру-
гую ў сьвеце і апошнюю 
для супольнае дзяржавы 
Польшчы і ВКЛ.

7.05.1868

Нарадзіўся Раман Скір-
мунт, змагар за адраджэ-
ньне Беларусі, актыўны 
дзеяч БНР.

9.05. 

Сьвята Эўразьвязу 
(Дзень Эўропы). У гэты 
дзень у 1950 годзе фран-
цузскі міністар замеж-
ных справаў Робэрт Шу-
ман прадставіў праект 
аб’яднаньня эўрапейскіх 
вытворцаў  вугалю й 
сталі. Гэта дало пачатак 
Эўразьвязу.

26.05.1460

Нарадзіўся Канстань-
цін Астрожскі. Гетман 
найвышэйшы Вялікага 
Княства. Пад яго кіраўніц-
твам была атрыманая 
гістарычная перамога 
над Маскоўскім войскам 
на Крапівеньскім полі пад 
Воршай.


